

processus de démocratisation et de réforme économique entrepris dans ces deux pays.

Le Canada a accordé une ligne de crédit de 500 millions de dollars à l'Union soviétique et a fortement incité les exportateurs canadiens à établir des échanges commerciaux avec l'URSS et l'Europe de l'Est et à investir dans ces pays. Le Canada est également membre de la nouvelle Banque pour la reconstruction et le développement en Europe.

Le Canada a joué un rôle actif au sein de diverses organisations, notamment l'OTAN, le Groupe des sept, la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe, le Groupe des 24, la Banque pour la reconstruction et le développement en Europe et l'Organisation pour la coopération et le développement économiques, lesquelles cherchaient à faire le point sur la fin des relations Est-Ouest telles qu'elles existaient depuis la fin de la Deuxième Guerre mondiale.

DÉFENSE ET SÉCURITÉ COLLECTIVE

Au cours de l'année écoulée, le Canada a coordonné le premier examen des Nations Unies portant sur les efforts de maintien de la paix. L'OTAN s'est par ailleurs prononcée officiellement en faveur des réformes politiques en cours en Europe.

Le Canada a continué de militer activement contre l'utilisation des armes chimiques, pour la fin des essais nucléaires et pour la prévention d'une course aux armements dans l'espace. Le Ministère continue d'œuvrer dans le but de réduire les tensions entre

l'Est et l'Ouest. En février 1990, le Canada a été l'hôte de la première conférence « Ciels ouverts », à laquelle ont participé les 23 ministres des Affaires étrangères des pays membres de l'OTAN et de l'Organisation du Pacte de Varsovie.

Lors de la Conférence sur la dimension humaine qui s'est tenue à Paris, la délégation canadienne a joué un rôle de premier plan en réclamant un raffermissement des engagements à l'égard des droits de la personne.